Contra el olvido, la Historia.

OLaJornada

DOMINGO 19 DE NOVIEMBRE DE 2006

DIRECTORA GENERAL: CARMEN LIRA SAADE III DIRECTOR FUNDADOR: CARLOS PAYAN VELVER III



Marcos rinde en NL homenaje a predecesores del EZLN

□ Versión íntegra del mensaje en *La Jornada Internet*

HERMANN BELLINGHAUSEN, ENVIADO

12

Mario di Costanzo: Carstens, "iguales ingredientes en la misma licuadora"

☐ Gil Díaz debe ser acusado de "traición a la patria" por dogmatismo, negligencia y corrupción

JUAN ANTONIO ZUÑIGA 2

Blair admite que la guerra en Irak ha sido un "desastre"

☐ Concede entrevista a Al Jazeera

____30

hoy

semanal

columnas	
NAVEGACIONES • PEDRO MIGUEL	4
DOMINGO • ENRIQUE GALVÁN OCHOA	6
LOS DE ABAJO • GLORIA MUÑOZ	11
BAJO LA LUPA • ALFREDO JALIFE-RAHME	16
A MITAD DEL FORO • LEÓN GARCÍA SOLER	20

opinión	
José Agustín Ortiz Pinchetti	6
Antonio Gershenson	25
Gustavo Iruegas	25
GUILLERMO ALMEYRA	26
Rolando Cordera Campos	26
Raúl Zibechi	32
Angeles González Gamio	38
Luis Hernández Navarro	3a

EJE CENTRAL El muro

CRISTINA PACHECO

o me preguntes por qué, pero a últimas fechas se me ha metido en la cabeza que la distancia entre mi casa y el bordo ha crecido, que la valla es más alta cada domingo. Una noche, en sueños, la vi alargarse hasta chocar con el cielo. Entonces se oyó un golpazo, como si alguien hubiera cerrado con mucha fuerza una caja metálica. Lo más horrible fue que Bernardo y yo quedamos presos en aquella trampa. Estirábamos los brazos, pero no alcanzábamos a tocarnos; abríamos la boca, pero no salían palabras. Eramos como dos peces fuera del agua luchando para no asfixiarse. Fue algo tan espantoso que el temor de soñar otra vez lo mismo me mantiene desvelada.

¿Te imaginas lo que sería de Bernardo y de mí si ya ni siquiera pudiéramos hablar? Yo le cuento mi vida de este lado del bordo y él la suya. Al final juntamos los relatos como si fueran partes de un rompecabezas. Nunca ensamblan bien. Aunque no lo queramos, en la plática salen cositas que son como rebabas en una figura de metal. Por ejemplo, los horarios, los sabores, las personas a las que tratamos. No conozco a sus amigos. Si Bernardo habla de una fulana, enseguida le pregunto quién es, en dónde la conoció, qué edad tiene, si es joven y soltera, delgada, bonita...

Sucede lo mismo cuando le menciono un nombre desconocido a mi esposo. De inmediato se pone a interrogarme como si fuera un policía. Mientras le respondo no deja de mirarme, de olerme, para comprobar que en mi ropa o en mi cabello no hay un olor distinto al mío o al que me dejó desde hace tanto tiempo.

П

Hay personas que lo obsesionan. Tú, por ejemplo. La primera vez que le hablé de

ti me preguntó que de dónde te conocía. Le dije que acababas de entrar en la fábrica y que habíamos coincidido en el restorancito donde almorzamos los del primer turno. Se me hizo un nudo en la garganta cuando me dijo: "Ese buey es más afortunado que yo: está cerca de ti, come contigo, se sienta junto a ti sin que una maldita valla los separe. Yo, en cambio, lo más que puedo hacer es verte a pedacitos, por entre los barrotes, y tocarte la mano".

Desde entonces, como no queriendo la cosa, cada domingo me preguntaba por ti, si te había visto, de qué platicamos, qué onda... Al fin decidí mentirle: le dije que te cambiaron a la armadora de Guanajuato y que no he vuelto a tener noticias tu-yas. Ya sé que no hay nada de malo en que de vez en cuando platiquemos, pero no quiero que Bernardo sufra imaginándose cosas. Ahora que te lo digo me doy cuenta de lo duro que sería para mí no tener con quién desahogarme.

A PAGINA

VIOLENTOS CHOQUES EN LA CUMBRE DEL G-20



Manifestantes contra la globalización y policías protagonizaron ayer duros enfrentamientos en Melbourne, Australia, donde se reúnen los ministros de Economía de las 20 principales potencias del mundo. Los activistas trataron de atravesar el cordón de seguridad, lo cual propició la intervención de las fuerzas oficiales; la reyerta dejó varios heridos. En el encuentro, los participantes discutieron los medios para mantener la "prosperidad mundial". Mientras, en Hanoi, el Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico discutió las implicaciones del cambio climático y el papel que en este proceso de deterioro ecológico juegan los llamados gases de efecto invernadero ■ Ap

29